
北上詞政經居多
2012年7月香港回歸15年之際，我們中

心根據「LIVAC漢語共時語料庫」的統
計，曾公布回歸15年內10個最有代表性
和使用頻率最高的香港北上詞語：

1.訴求：指申訴和要求，是香港、台灣常用詞，現內地也普遍使
用。

2.問責：香港特區政府2002年實施的新政治制度。主要官員須就政
策成效負責，並承擔全部責任，如公開道歉和下台。

3.解讀：分析、理解、體會，如對領導人說話內容提出的個人分
析。

4.減持：股市術語，拋出手頭持有的股票或期貨以求套現。
5.雙贏（win-win）：兼顧雙方利益，使雙方都得到好處。
6.追捧：追求捧場。香港多用於金融領域，如「追捧股票／美

元」，內地也用於其他範疇，如「追捧歌星、樓盤」。
7.爆冷：出乎意料的結果。
8.操控：操縱、控制，多用於經濟金融領域。
9.惡搞：源於日本KUSO文化，即「惡意搞笑」。先由台灣傳到香

港，再傳入內地。現在泛指用搞笑和醜化方式表達出對
事物或人物的看法。

10.智庫：又稱智囊（集）團、思想庫或顧問班子。專門從事開發
研究的諮詢機構。

三地語言文化相融互補
上世紀80年代內地改革開放，大量香港詞語通過影視、流行歌

曲、新聞媒介等進入內地，例如「寫字樓」、「老闆」、「卡拉
OK」、「理念」等，高峰期在1999年至2000年之間，主要原因是香
港回歸後，內地對香港事物深感興趣，促使媒體大量報道，出現了
新一批北上內地的香港詞語。這和早前本欄談及的南下詞語高峰期
有數年差別，可引發有意義的對比。
這次談的北上詞語中，以經濟和政治詞語較多，如「減持」、「雙

贏」、「智庫」、「解讀」、「問責」等，部分更是粵語詞，如「爆
冷」、「惡搞」等。部分北上詞語源自台灣，它們首先傳入香港，然
後北上內地，並在內地廣泛使用，如「訴求」、「操控」、「惡搞」
等，這正好反映海峽兩岸三地語言文化相互融合甚至互補和影響。

■教院語言資訊科研中心
蔣震（語言科學）講座教授鄒嘉彥主持

（標題和小題為編者所加）
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國家基金資助浸大 夥南醫大研中藥戒毒

香港文匯報訊（記者 高鈺）今年的國際工程學
生設計大賽總決賽將於11月11日在美國德州侯斯
頓舉行，其中3位香港理工大學機械工程學系學
生，近日憑1組4件使用不同能源驅動的機械模型
車取得出線權，代表香港參加上述總決賽，與來
自其他大學的16支代表隊爭奪冠軍。
該項比賽由美國機械工程師學會主辦，今年大

會設定的主題為「能量傳遞車接力賽」，侯詠儀、
池玉鳳及吳家駒3位理大生將赴美出賽，理大機械
工程學系工程師盧覺強將以學術顧問身份帶隊。

能量傳遞車接力賽鬥快
校方介紹指，理大的學生代表設計了1組4件使

用不同能源驅動的機械模型車，可以在6秒內走完
全長12米的賽道。每架模型車均須有獨立的內置
能源裝置，並能在前進時啟動下一輛車的能源開
關。除了在最短時間內完成能量傳遞及賽程外，
比賽的評審團在計分時將考慮能源及啟動裝置的
設計。

3理大生將赴美
參加工程設計總決賽
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香港文匯報訊（記者 高鈺）大學
教育資助委員會宣布，由研究資助
局設立的「香港博士研究生獎學金
計劃」現正接受申請。有關計劃並
無國籍限制，歡迎有志報讀香港8大
院校全日制博士課程的人士申請。
入圍者每月可獲2萬元津貼，及每年
1萬元的研究活動交通津貼，為期可
達3年。當局預計在2013/14學年選出
約135名獲獎申請人。

兩專家小組分科評審
研資局將成立兩個專家評審小

組，按照獲提名者的學科範疇進行
評選。小組分別為科學、醫學、工
程及科技小組，以及人文學、社會
科學及商科小組。獎學金申請者須
登入計劃的網上申請系統填報資
料，系統將分發申請人一個申請編
號，申請人須以此編號前往所揀選
的院校報讀全日制博士課程，申請
編號的截止日期為12月1日，詳情可
見於www.rgc.edu.hk/hkphd，申請人
若有疑問，可致電2844-9916查詢。

新宿舍甲醛超標 近千港大生惶恐
香港文匯報訊（記者 馮晉研）香港大學龍華街宿舍

問題不斷。大學開學在即，原定於昨日供學生入住的龍
華街A座和B座宿舍，入宿前一天發現有6間房的甲醛含
量超標，校方在夜晚才向宿生發出延期入伙通知，受影
響非本地生多達966人。除了未能入宿的內地生表示徬
徨外，港大學生會對校方的做法亦表示強烈不滿，質疑
校方隱瞞事實、宿舍管理建設透明度不足。校方回應
指，新建築含甲醛屬正常現象，得知不達標已盡快通知
學生，並會安排學生暫住酒店和青年宿舍，費用由港大
承擔。
港大早前曾召開記者會，保證龍華街的A座和B座的

宿生可如期入宿，大派「定心丸」，但校方前晚卻突然

發出電郵，表示日前抽樣檢驗宿舍16間房，發現其中6
間甲醛含量未達「良好」級別，為顧及學生健康，決定
延遲學生的入宿時間。結果，部分學生未及查閱電郵，
昨日帶 行李來到宿舍前才知道無法入住。另有100多
位已抵港的非本地生向校方登記後，獲安排轉乘校巴到
附近的酒店暫住。

港大負責住酒店費用
港大副校長麥培思表示，相信甲醛來自住宿學院內新

置的傢俬，屬正常現象，校方會持續加強宿舍通風，預
計1星期後甲醛散去便可入住。他又表示，校方會為學
生安排住宿，入住西營盤、石塘咀的酒店，或在柴灣的

青年旅舍暫住，費用一概由校方負責。

學生會質疑校方隱瞞
不過，有受影響的內地生表示極度不滿。升讀一年級

的陳同學（化名）指責校方在住宿問題上多次更改說
法，雖說校方會作出補貼，但目前未就有關方面得到校
方任何通知。她徬徨表示，沒有住址證明連銀行卡也辦
不了，擔心之後生活費用出現問題。
港大學生會會長陳冠康指，校方於午夜才以電郵發出

通知，是不尊重學生的表現，又擔心部分非本地生或因
校外宿位不足而無「家」可歸。他指校方每天都有為宿
舍進行空氣測試，結果一直達到良好水平，惟前晚突然

指宿舍空氣甲醛量超標，令人費解。他表示，甲醛理應
每日揮發，逐漸減少，現在卻不跌反升，質疑校方隱瞞
事實，同時憂慮宿舍管理建設透明度不足。

■陳冠康對校方未能妥善安排宿舍表示憤怒和失望。

香港文匯報記者馮晉研 攝
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香港文匯報訊（記者 劉思諾）德育及國民教
育科近日成為社會爭議焦點，大批學校飽受壓
力而不敢於新學年開展該科，但其實在今年4月
《概覽》從學校收集所得的資料顯示，近100所
小學在「學校特色」一欄中，將「國民」或
「國民教育」相關字眼作為宣傳重點，當時國教
科仍未被炒熱成為政治議題。有學校在《概覽》
中列明，會重點培訓學生的國民素質，提升他
們對國民身份的認同，並會安排同學參加內地
的交流團，以增加學生對祖國發展的認識。

55校明言加強「國教」
《小學概覽2012》列出500多所小學的資料，

包括班級結構、學習生活、辦學宗旨和學校特
色等，成為升小家長的選校指南，有關資料反
映了學校於今年4月時的情況。本報根據《概覽》
的資料統計，發現國民教育已成為小學的熱門
教學項目，多達99所小學於「學校特色」欄目
中列明「國民」字眼，當中明言會加強「國民
教育」的學校更達55所，較去年多了10多所，
其餘則多以「國民身份」、「國民素質」為學習
和教學目標。
《概覽》顯示，有意參與推動國民教育的學

校包括傳統名校拔萃女小學、嘉諾撒聖瑪利學
校，地區名校浸信會沙田圍呂明才小學以及多
所不同類型的官津學校。有學校在《概覽》中
列明會成立「中國文化園」，以培養學生認識中
國文化，增強國民教育。另外，有學校表示，
會讓學生參與「赤子情中國心」內地文化考察
活動，培養學生關心祖國的發展，從而建立國
民身份的認同。除了安排學生參加不同的活
動，有學校如九龍灣聖若翰天主教小學，更會
在學校設立升旗隊。

適齡升小增千人 入學競爭更激
2013年度小一入學申請表昨開始可

供家長索取，教育局亦出版最新《小
學概覽2012》（下稱《概覽》）及《名
冊》，讓家長了解各區的小學資訊。
其中《名冊》顯示，明年官津學校提
供的小一自行分配學位達24,013個；
連同稍後統一派位階段的學額，全港
小一官津學額約為48,000個，數字與
去年相若。教育局初步估計，連同直
資及私立小學等，明年度適齡升小人
數約為5.2萬人，比今年增加約1,000多
人，而有關數字仍未包括即將回港的
的雙非及跨境學童，那意味 學生入
讀心儀校的競爭勢必更加激烈。
隨 跨境童數目一直增加，北區小

學迫爆問題持續，甚至將更嚴重。
《名冊》顯示，明年北區（80、81、83

校網）官津學校提供的小一學額合共
只得2,530個，比今年的2,570個還少40
個；現時區內幼稚園的高班，即明年
升小一的學生已有超過3,400人，即使
未計新回流的跨境學生，已有超過800
人需要跨區上學。

北區學額飽和 大埔屯門擴班
事實上，據《概覽》的資料顯示，

受限於課室數目，今年北區小學小一
擴班和縮班各有4校，學額似乎已經
飽和；相反，其他鄰近邊境的地區如
大埔有7間學校小一擴班，屯門區更
有10間學校擴小一班，似乎已為迎接
這批北區或跨境學生做準備。
對有關情況，上水惠州公立學校校

長陳紹鴻直言感擔憂，那將迫使需要
跨區上學的小一生不斷增加，「我們
北區班數沒有增加，但今年其他地區

就不斷增加，這暗示未來北區學生要
跨區上學的機會很大，而且會跨得更
遠，不只是去大埔，可能要去沙田等
地方」。不過，他亦指，現時《名冊》
上公布的相信只是初步學額數，若果
稍後自行分配學位以至統一派位正式
開始申請，北區學額仍嚴重不足，教
育局將會作出適當調整，包括支援學
校擴班及加位等。

教局北區4校加建課室
北區區議員劉國勳稱，去年起已向

當局提出區內學額爆滿問題，不明白
局方為何不解決：「難道要我們每年
就相同議題再向當局提出？」他又擔

心，明年北區學生繼續增加，爭取學
額要花更多功夫，打算今月底再於區
議會提出，商議升小問題。北區家長
教師會聯會主席阮張淑娟指，區內學
額不足問題早已出現，但政府卻未及
早處理，「踢一踢先郁一郁」。她認
為，區內小一學額應優先分配予本區
學童，當局可考慮將跨境童分流予其
他地區升學。
教育局回應指，一直密切留意北區

小一學位供求，為應付需求，當局已
在北區4所小學加建24個課室，預計可
在2013/14學年前落成。發言人又指，
正積極研究北區是否有合適的空置校
舍以應付短期需要。

香港文匯報訊（記者 劉思諾）明年小一入學申請正式開始。隨

出生率回升，當局初步估計，在未計算將回流香港讀書的雙非跨境學

童下，明年升小學生已較今年增加約1,000人至5.2萬名，學額緊張問

題嚴峻。而在跨境童首選大熱的北區，本年度小一學額已嚴重迫爆，

但2013年度的《各小一學校網小學名冊》（下稱《名冊》）卻顯示，該

區小一學額不升反跌，只得2,530個，較今年還少40個，遠未追上區

內升小一學生人數。有該區小學校長直言，如當局不有效改善學額不

足問題，明年小一生跨區上學將更嚴重，也會「跨得更遠」。

《名冊》未計回流跨境童 教界憂要「發配」沙田
北區明年800童跨區
小一生增學額減
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資料圖片

■翁建霖(中)及其團隊將致力研究應用中藥戒除毒

癮。 浸大供圖

■理大學生團隊在盧覺強(中)指導下，設計了1組

4件的「能量傳遞車」參賽。 理大供圖

香港文匯報訊（記者 高鈺）香港浸會大學生
物系教授翁建霖最近榮獲國家自然科學基金的
「海外及港澳學者合作研究基金」200萬元人民
幣資助，與內地學者合作研究中藥活性成分如
何調整中樞和周邊神經系統的基因排序，以減
輕吸毒者對毒品的依賴。研究為中藥應用在戒
除毒癮上奠定基礎，具有重要的意義。

研 藤活性成分減毒癮
翁建霖早於2008年就與內地南方醫科大學

（前第一軍醫大學）的莫志賢教授合作進行相關
研究；未來4年，翁建霖及其團隊將為這項研究

作更深入的探討。由於翁建霖證實了中藥植物
藤的活性成分，有助調控因吸食毒品令數量

改變的「microRNA」，而「microRNA」其實是
一種不會轉譯出蛋白質的微型核糖核酸，會在
生物體內控制基因排列。有關研究結果將有助
日後建立有效的戒毒康復治療，從而減輕甚至
根治吸毒者對新型毒品包括冰毒、氯胺酮、
「浴鹽」等的依賴。

翁建霖表示，希望上述研究項目有助內地及
香港結合神經生物學、基因轉變基制、中醫藥
學的診治和臨床經驗等優勢，尋找中藥應用在
戒除毒癮上的新途徑。
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